إعراب سورة الفاتحة 

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ (1)

الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ (2) الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ (3) مَالِكِ يَوْمِ الدِّينِ (4) إِيَّاكَ نَعْبُدُ وَإِيَّاكَ نَسْتَعِينُ (5) اهْدِنَا الصِّرَاطَ الْمُسْتَقِيمَ (6) صِرَاطَ الَّذِينَ أَنْعَمْتَ عَلَيْهِمْ غَيْرِ الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِمْ وَلَا الضَّالِّينَ (7) 

بسم : جار ومجرور والشبه جملة فى محل نصب مفعول به لفعل محذوف تقديره " أبتدئ " .

الله   : اسم الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

الرحمن : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

الرحيم : نعت ثان مجرور وعلاكمة جره الكسرة الظاهرة .

الحمد : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعة الضمة الظاهرة .

لله : اللام حرف جر ، واسم الجلالة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة ، والشبه جملة فى محل رفع خبر المبتدأ .

رب : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

العالمين : مضاف إليه مجرور بالياء .لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .
الرحمن :نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

الرحيم : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

مالك : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .
يوم : مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة .

الدين : مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة .

إياك : ضمير منفصل مبنى على الفتح فى محل نصب مفعول به مقدم  على الاختصاص .

نعبد : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .، والفاعل ضمير مستتر تقديره " نحن "

وإياك :الواو حرف عطف ، إياك ضمير منفصل مبنى على الفتح فى محل نصب مفعول به مقدم على الاختصاص .

نستعين : فعل مضارع مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره " نحن "

اهدنا :فعل أمر مبنى على الفتح المقدر الفاعل ضمير مستتر تقديره " أنت " و " نا " ضمير متصل مبنى على السكون فى محا نصب مفعول به .

الصراط :مفعول به ثان منصوب بالفتحة الظاهرة .

المستقيم : نعت منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة .

صراط : بدل مطابق من " الصرا ط "وعلامة النصب الفتحة الظاهرة .

الذين : اسم موصول مبنى على الفتح فى محل جر مضاف إليه .

أنعمت : فعل ماض مبنى على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، تاء الفاعل ضمير مبنى على الفتح فى محل رفع فاعل والجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب .
عليهم : على حرف جر وهم ضمير مبنى فى محل جر اسم مجرور .

غير :بدل من الضمير أو الذين ، أونعت للذين
المغضوب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .

عليهم : جار وجرور فى محل رفع نائب فاعل للمغضوب

ولا الضالين حرف عطف و لا زائدة لتأكيد النفى ، الضالين معطوف مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم .

